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После «спецоперации». Сессия Народного
Хурала Бурятии: онлайн Бабра
Народный Хурал Бурятии возвращается после длительного «новогоднего» перерыва. Еще до военной
операции на Украину депутатам было, что обсудить, а раскол среди депутатов достиг своего максимума. Что
же будет сейчас?

Давайте узнаем. Вместе.

Бабр ведет прямую текстовую трансляцию сессии.

09:19 Мы начали. Первым делом глава Бурятии Алексей Цыденов предложил депутатам принять обращение о
поддержке спецоперации в Украине. Против никто не проголосовал, но и о единстве среди депутатов говорить
не приходится: 44 голоса за, 13 человек решили не голосовать.

09:20 Следом зазвучал российский гимн - большая редкость на сессиях Хурала, которые начинаются и
заканчиваются под гимн Бурятии (на обоих языках). Слушали депутаты стоя. Это была инициатива спикера
Владимира Павлова ("ЕР") - так он решил почтить момент принятия обращения.

09:21 И только сейчас зазвучал гимн Бурятии. Символично, не правда ли? Такие времена.

09:28 "Прошу соблюдать санитарные меры безопасности", - сказал депутатам сидящий без маски спикер
Павлов.

Ковид больше не в моде.
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09:29 Депутат Игорь Марковец ("ЕР") предлагает перенести час заявлений, где депутаты часто говорят то, что
думают (и сильно пугают этим власть) в конец сессии. Обычно он в самом начале. Марковец не скрывает, что
это из-за обращения по Украине. Но чего боится "Единая Россия"? Единство же, разве нет?

09:30 Глава МВД Бурятии Олег Кудинов внес в повестку отчет о работе своего ведомства в 2021 году, но сам
на сессию не явился. Гений правопорядка, величайший трудяга.

09:40 Очень смешной цирк - оказывается, депутаты еще вчера договорились всеми фракциями о перенос часа
заявлений на конец сессии, да и заявление по Украине они подготовили заранее. Это сейчас рассказал спикер
Павлов. Они вообще хоть что-то могут сделать без репетиции?

09:43 Несмотря на длительный перерыв в работе (больше двух месяцев), вопросов относительно немного -
31. Много формальщины, но есть и важные, интересные моменты - например, перестановки в комитетах и
утверждение Екатерины Кочетовой зампредом по экономике (которое, как говорят, не будет для нее простым).

09:45 Вот и начались рокировки. Единоросса Михаила Степанова перебрасывают в комитет по бюджету,
налогам и финансам, недавно оставшийся без зампреда. Эту должность и займет ранее работавший в совсем
другом комитете и не интересовавшийся бюджетом, налогами и финансами Степанов. Классика.

09:46 А вот и утверждение Кочетовой.

09:47 Коронавирус окончательно побежден, потому что сейчас выступающего с докладом о Кочетовой
руководитель администрации главы Бурятии Баир Цыренов снял маску, чтобы его было лучше слышно
депутатам.

09:50 Пока депутаты дискутируют по Кочетовой (без особой страсти и конкретики), напомним, что сегодня
депутаты без лишнего шума поменяют и республиканскую конституцию. Сокращать число депутатов не
решились, однако пара занятных правок все же будет - так, по следам изменений в федеральное
законодательство будут сняты ограничения по количеству сроков для главы Бурятии.

09:58 Наконец страсти пошли - коммунисты рвут и мечут из-за повышения зарплаты Кочетовой. Теперь будет
получать двойную - за министра и зампреда экономики. Но бюджет ничего не потеряет - ей отдадут
сокращенную ставку "промышленного" зампреда.

10:01 Руководитель администрации главы Бурятии Баир Цыренов вышел из себя из-за назойливости
депутатов от КПРФ. Коммунистам досталось на орехи.

10:03 Пока очень тяжко идет согласование Кочетовой. Из-за слухов о нерабочих связях с экс-первым
зампредом Игорем Зураевым (и возвышении благодаря этим связям) Кочетову не любит на Площади кроме
группки "прокурорских", лояльных как раз Зураеву. Поэтому голосов "ЕР" в теории должно хватить для ее
назначения, но будет ли в правящей фракции единство по этому вопросу?

10:04 Сама Кочетова, меж тем, отсиживается в кустах, пока идет война за ее будущее. К трибуне ее не
пускают - депутаты мгновенно порвут.

10:05 Пока Алексей Цыденов выступает на этой сессии пожарным - когда его подчиненные не справляются с
напором депутатов, выходит глава и тушит пожар. Пока работает такая схема.

10:06 Инсайд от главы - экс-зампред по промышленности Антон Виноградов ушел на зарплату в 1,5 миллиона
рублей. Без комментариев.

10:10 У нас длинная речь депутата от КПРФ Баира Цыренова о том, что в правительстве Бурятии слишком уж
большая текучка.

10:12 Леонтий Красовский указывает на политические гонения против главврача Заиграевском ЦРБ, которого



увольняют в наказание за борьбу за кресло главы района (против воли Площади). А коллектив против.

10:12 Слушайте, а как мастерски депутаты от КПРФ превратили вопрос по Кочетовой в час заявлений! Ну
прямо талант.

10:13 А у нас, между тем, перерыв на 15 минут. Пока довольно живо и весело, но надо отдохнуть, чтобы
продолжать в том же духе.

10:28 Возвращаемся к сессии, депутатам и Екатерине Кочетовой.

10:29 И опять руководство Хурала (Павлов, Доржиев, Мантатова) принялись громко шептаться в еще пустом
зале, забыв про то, что рядом микрофон и все попадает в трансляцию. Но быстро сориентировались и
выключили. Они развиваются, Карл!

10:33 За 15 минут единороссы сориентировались, этот перерыв был им очень кстати. Они проигрывали битву
за Кочетову и за это время они нашли выход. Прямо сейчас депутаты Вахрамеев, известный тем, что избрался
от КПРФ и тут же переметнулся, предложил не обсуждать больше Кочетову и перейти к голосованию. Даже не
слушать ее! Какая жесть.

10:38 Екатерина Кочетова и ее выходящая из под контроля челка - у трибуны.

10:39 Сама Кочетова утверждает, что ее зарплата от совмещения министерской работы с зампредской
вырастет на три тысячи рублей. Ну, декларации помогут это проверить.

10:42 Нас поправляют: вопрос по Конституции Бурятии с этой сессии решено было перенести.

10:45 Депутат Игорь Зубарев ("ЕР") продолжает оставаться самым бестолковым звеном в этой хуральской
цепи. Хочется верить, что в новом созыве партия власти все же откажется от подобных просиживателей
штанов, исполняющих роль хунвейбинов и цепных псов, смысл работы которых сводится к нападкам на
неугодных и туполобому охранительству "своих" от критики. Ну просто несолидно уже.

10:56 Кочетова пока бодро держит удар. Было время подготовиться, ну а традиционный битч-фейс всегда при
ней, конечно.

11:01 Буда-Ширап Батуев министру Кочетовой: "Интеллектом вы не страдаете". Прямовато...

11:05 Коммунист Алексей Багадаев готовит тропу для сограждан: справляется о расширении транспортного
потока в Монголию. Самый полезный депутат.



11:13 Екатерина Кочетова отбилась от вопросов депутатов, и, по-видимому, сможет получить согласование.
Но мы бы не обольщались.

Свободный порт Владивосток, попытки завлечь каких-то мифических местных инвесторов, некие фонды
развития - это все устаревшие механизмы. Они были таковыми и до "спецоперации"

, а сейчас и подавно. В новой реальности, которая вот-вот покажет себя во всей красоте, это будет пылью,
которая плавно опустится на труп российской экономики, как только уляжется ураган. Министр ли, зампред ли
Кочетова - сделать она ничего не сможет.

Экономика Бурятии уже мертва.

11:13 Кочетова согласована зампредом.

11:20 У нас дежурное согласование мировых судей, пропускаем.

11:27 Рассматриваем уход Аркадия Цыбикова с поста председателя комитета по межрегиональным связям.

11:31 Преемника Цыбикову пока нет, а вот на вакантный пост зампреда бюджетного комитета кандидатура
имеется. Это единоросс Степанов,

которого сегодня утром специально под это ввели в состав комитета.

11:33 А других кандидатов и нет, здесь фракции достигли согласия. Степанов назначен зампредом комитета, в
котором состоит меньше двух часов. Поздравляем.

11:34 И у нас очередной 15-минутный перерыв.

11:58 Возвращаемся на сессию, и у нас снова выборы - на этот раз председателя комиссии по мандатам и
депутатской этике. Коммунистка Екатерина Доржиева от должности отказалась.

11:59 И это очень смешно - "Единая Россия" предложила Дмитрия Швецова, который изменяет собственной
жене с женами избирателей. Просто феерия.

11:59 Коммунисты выставили Тимура Нимаева, но у него не слишком много шансов против единороссовского
большинства.

12:01 44 - 14 в пользу Швецова. Бл... простите, свободные нравы победили.

12:02 Никаких аплодисментов Швецову даже от "ЕР". Похоже, они не сильно гордятся необходимостью
проголосовать за подобного персонажа по указке партии.

12:03 За Кочетову, между тем,

проголосовали лишь 37 депутатов, 17 были против. Это очень низкие цифры по хуральским меркам. Мисс
"Никто с голоду не умер" продолжает оставаться персоной нон грата на Площади Советов.

12:04 Очень жидкие аплодисменты для Кочетовой по настоянию спикера Павлова.

12:11 Самый приятный вопрос - начальник управления ветеринарии Эрдэм Сангадиев просит у депутатов
деньги на дрова и бензин для сжигания трупов животных. Добро пожаловать в суперреспублику.

12:13 Еще одна приятная новость - со сбитыми животными в Бурятии ничего не делают. Ну вот
совсем. Сбитых коров и даже медведей (!) просто бросают гнить на дороге. Узелковый дерматит? Ну давайте
тогда раз в неделю его, чего уж там.



12:15 Эрдэм Сангадиев выдает в себе бывшего школьного завхоза, попавшего в боссы ветеринарии по блату.
Он не знает, кто курирует работа со сбитыми животными, он не имеет понятия, что с ними сделать, он
безропотно готов отдавать честь даже рядовым депутатам и делать, что они говорят. Тьфу!

12:19 Ну вот, что мы и говорили о Кочетовой: она сейчас предлагает поправки в налоговый кодекс для
введения льгот для бизнеса. Но через полгода никакого бизнеса не будет. Все это теперь просто блажь, но
пусть поиграют в серьезных дядь и теть напоследок, это не возбраняется.

12:23 Первые правки в бюджет на 2022 год. Но не последние, конечно. Пока что косметические правки и даже
повышение доходов, никакого секвестра. Но экономическая ситуация, в которой оказалась вся Россия, вскоре
доберется и до Бурятии.

12:31 Георгий Мадаев, министр финансов, выступающий с поправками в бюджет на 2022 год, выглядит
откровенно жалко. Читает по бумажке, не ориентируется в цифрах, запинается, мямлит. На его фоне его
предшественник и бывший начальник Всеволод Мухин выглядит титаном и железным человеком. Для
понимания масштаба беды.

12:34 А спикер Павлов сегодня чувствует себя невероятно уверенно. Вклинился с российским гимном для
укрепления патриотизма депутатов, затем наказал ветеринару-завхозу Сангадиеву придумать нормальную
систему по уборке трупов животных с дорог, теперь вот осадил министра Мадаева за то, что тот передал
слово коллеге (но делать это может только спикер). Четыре года - маргарин, а теперь - суровая бичурская
каменная порода. На главу Бурятии собрался, что ли? Шутка, конечно...

12:41 У нас тут плановое закрепление стабильности. Вносятся поправки в закон о работе избиркома - отбор
станет строже, полномочий больше. Контроль за выборами усиляется, "случайности" почти исключаются.

12:56 Коммунисты вышли с законопроектом о снижении муниципального фильтра с 7% до 5%. От того, будет
ли принят этот закон, зависит то, будет ли на выборах главы Бурятии кандидат от КПРФ. И будут ли там
реальные представители оппозиции, соответственно.

12:58 Игорь Бобков поддерживает снижение. Но не очень понятно, на кого он сейчас работает, на Площадь,
или уже нет? Трудновато с этими депутатами-флюгерами.

13:02 Но конечно, депутат Бобков не мог не упомянуть голосование "мертвых душ" на выборах в Америке.
Куда же без нее, родной, при разговоре о выборах в Бурятии...

13:03 Депутат-единоросс Иннокентий Вахрамеев попытался что-то осмысленное родить против снижения
фильтра, но не смог. Ну ничего - научиться формулировать свои мысли никогда не поздно, когда-нибудь
обязательно сможет.

13:07 Честно говоря, мы в муниципальном фильтре никакого смысла не видим. Глава Бурятии в сегодняшнем
своем статусе и на сегодняшнем уровне недостижим даже для лидеров оппозиции. Чего боятся охраняющие
его депутаты-единороссы? Это просто смешно.

13:09 Очень смешно - спикер Павлов хотел прикрыть лавочку с обсуждением неудобного "ЕР" закона и вынес
на голосование право коммунистам выступить. Депутаты подумали, что отбирают у них это право и одобрили.
А потом спохватились. Комедия.

13:10 Жалкое зрелище. Какой смысл в подавляющем, конституционном большинстве, если вы не
контролируете ситуацию, ребята?

13:15 А где Иринчей Матханов сегодня? Удивительно, но молчит, проказник. Дар речи потерял от цифр
бухгалтерии в свете последних событий, видимо.

13:17 22 за снижение фильтра, 33 против. Не принято. Но у коммунистов есть друзья - их самих в Хурале



только половина от проголосовавших "За". Совсем нет единства по этому вопросу даже в "ЕР". Ну а этот
животный страх перед конкурентной борьбой, как мы уже отметили, выставляет партию власти в совсем
неприглядном свете.

13:18 У нас перерыв до 14-00. Депутаты пошли заедать стресс.

14:26 Начался "правительственный час". Доклад о деятельности особо охраняемых природных территорий
федерального, регионального и местного значений на территории Бурятии. Докладывает зампред
правительства Бурятии Иван Альхеев и директор "Заповедного Подлеморья" Михаил Овдин. Содокладчик –
депутат Анатолий Кушнарёв.

14:32 Финансирование бюджетного природоохранного учреждения "Бурприрода" ежегодно растёт. Вспомним,
что Счётная палата недавно проверила учреждение. Аудиторы выяснили, что "Бурприрода" выполняет свои
показатели, но её сотрудники получают зарплату ниже МРОТ.

14:37 Игорь Бобков о лицемерии властей Бурятии к защите ООПТ. Заповедники жалуются, что многие
животные находятся под угрозой исчезновения. "Хочу всю нашу республику объявить заповедной
территорией".

14:40 Иван Альхеев отвечает Бобкову: в Бурятии есть и промышленность, и недры. Нельзя всю Бурятию
признать заповедной территорией.

14:46 Какое финансирование ООПТ?

"Сумма финансирования ООПТ оставляет желать большего" – Альхеев.

14:49 Дубль 2. Спикер Павлов осадил на этот раз Альхеева за то, что тот передал слово министру Матвееву
самостоятельно.

14:59 Нимаев: "Байкальская миля" должна проходить на на Байкале, это вредит среде озера. Можно ли
перенести в другое место мероприятие?

Альхеев: Если перенесём в другое место, интерес у гонщиков и жителей других материалов снизится в разы.
Мероприятие нужно для привлечения внимания к Байкалу и к культуре Бурятии.

Туристический интерес для правительства Бурятии важнее экологии, ничего нового.

15:17 Вновь поднялась тема бакланов и омуля. Михаил Овдин отметил, что бакланы не сыграли такой роли в
истреблении омуля, как люди.

15:22 Депутаты продолжают сводить глобальную тему ООПТ к каким-то частным вопросам про бакланов,
рыбалку и собак.

15:30 Депутаты Хурала хотят разрешить любительскую рыбалку в некоторых водоёмах, в том числе на
Байкале. Они готовы поддержать такой законопроект, если его внесут в Хурал.

15:36 Цырен-Даши Доржиев: Еравнинские озёра не относятся к ООПТ. Вся их охрана – одна лодка, которая
старше меня. Депутат просит выделить финансирование на охрану озёр.

15:39 Перерыв на 15 минут.

16:03 Глава МВД Кудинов докладывает о результатах деятельности полиции за 2021 год.

16:12 Кудинов связывает снижение преступности в Бурятии с профилактическими мерами. По отчёту уровень
домашнего насилия снижается, так как снижается количество уголовных дел за побои, хотя число
административных правонарушений за побои выросло. Симптоматично.



16:14 Надеемся, что под профилактикой не скрывается работа бутылками и швабрами.

16:18 За 2021 год выявлено ещё больше коррупционных преступлений и фактов взяточничества.

16:25 В 2021 году преступления, связанные с нацпроектами, нанесли бюджету ущерб в размере 50 миллионов
рублей. В итоге правоохранителям удалось восполнить этот ущерб на 132% (в 2020 году удалось лишь около
50%).

16:34 Каждый раз, как главный полицейский отвлекается от бумажки, можно услышать фирменное "нах".

16:39 МВД Бурятии укомплектовано автомобилями на 100%. Сам министр, как помним, укомплектован
новеньким Крузаком.

16:44 Глава бурятского МВД закончил свой отчёт поддержкой спецоперации в Украине: "Автомобили с
буквами "Z" – это хорошо, но нужно больше участия с огоньком, с искрой. Победу надо "кувать" в тылу".

16:54 Депутат Игорь Михайлов: вопрос о некомплекте в полиции. Есть ли предпосылки к решению проблемы?
Почему пустуют стационарные посты?

Кудинов: сейчас некомплект 10,4%, он растёт. Сейчас у нас 118 кандидатов на службу, этого мало. Связано с
низкой зарплатой и большой нагрузкой. Не хватает участковых, оперов, сотрудников ПДН и ППС и так далее.
Вся надежда на президента, который выступал с обещанием повысить зарплаты полицейским. Стационарные
посты строились, когда сокращение сотрудников полиции ещё не предполагалось. Сейчас они не нужны, и
никто не знает, что с ними делать.

17:07 Игорь Марковец о "Безопасном городе". Камеры устанавливаются, но они неэффективны. Нужно
улучшить взаимодействие операторов камер и полицейских.

Кудинов: за камерами не сидят операторы, нет такого штата. Мы их смотрим уже после совершения
преступлений. Но камеры имеют профилактическое значение против тех же вандалов. Проблема носит
финансовый характер.

Связи с последними событиями в мире, программа просто не получит нормальное финансирование. А без
денег не видать жителям Бурятии московской системы распознавания лиц. Тут бы хоть на обычные HD-
камеры наскрести.

17:08 Кудинов, по пути на службу, проверяет количество человек в вытрезвителях.

17:09 Кудинов нашёл себе зама. Конечно же, из другого региона.

17:13 Депутат Намсарай Намсараев просит установить стационарные посты в миркорайоне Шишковка.
Прошлая речь о нехватке сотрудников прошла мимо ушей депутата.

17:20 24 сотрудника МВД за 2021 году получили уголовное наказание. За прошедший год не было фактов
пыток. Сейчас больше коррупционных преступлений (в основном от сотрудников ГИБДД). – Кудинов.

Действительно, в 2021 году бурятские полицейские, по официальной информации, резко перестали пытать
задержанных. Ну нельзя за год победить целую пыточную систему, это звучит смешно.

17:22 Перерыв 15 минут.

17:43 Депутаты приняли законопроект о внесении изменения в закон "О государственной поддержке сельского
хозяйства в Республике Бурятия".

17:51 Законопроект о внесении изменений в закон "О земле". Люди могут безвозмездно получить земельные
участки, но только для фермерских целей. Территория Улан-Удэ также входит в действие законопроекта, что



странно, ведь на городской территории невозможно заниматься фермерским хозяйством. Законопроект
принят.

18:04 Депутаты проголосовали за продолжение сессии.

18:07 Народные избранники решили поторопиться и пользуются возможностью перейти к вопросам без
заслушивания доклада.

18:19 Начинается час заявлений.

18:24 Депутат Виктор Малышенко считает, что ситуация на Украине связана с переписыванием и
игнорированием истории. И если мэрия Улан-Удэ не хочет, чтобы было как в Киеве, то они должны наконец
реставрировать памятник Абрама Смолина, разрушенный ещё в 2009 году.

18:27 Виктор Мальцев: почему в Северобайкалське и по всей республике идёт колоссальный рост цен? Рост
цен должны остановить все инстанции, а том числе и глава Бурятии. Не поднимать его, пока не поднимутся
зарплаты и пенсии. Нельзя тяжёлую ситуацию перекладывать на людей.

Он предлагает заморозить цены на ЖКХ.

18:33 Найдан Чимбеев как обычно напоминает о проблеме молочного производства и сбыта молока
фермерами.

18:41 Валерий Цыремпилов поднял тему муниципальной реформы, которая принята в первом чтении: главы
городских и сельских поселений, главы районов не понимают, чего им ожидать от этой реформы. Они
обеспокоены.

18:44 Тимур Нимаев отметил, что мужчины в Бурятии не доживают до пенсионного возраста. Он намекает на
уменьшение пенсионного возраста.

18:53 Спикер Павлов поздравил присутствующих женщин с наступающим восьмым марта. Женскому полу
депутаты похлопали намного живее, чем предыдущим выступающим. Ну, а сессия Народного Хурала
завершена.

10:08 Пока вручение грамот. Только что наградили Виталия Барышникова.

10:08 Депутатов пока в зале 38 из 45. Негусто.

10:15 Проблем с финансированием обязательств бюджета в Иркутской области пока нет, заверяет глава
региона.
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